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Sitzungsverlauf 
 
 
 
öffentliche Sitzung 
 

1. Eröffnung und Begrüßung 
 
Der Vorsitzende, Rainer Bell, eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. 
 

 
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit und der Tagesordnung 

 
Der Vorsitzende stellt mit 26 anwesenden Gemeindevertreter/innen die Beschlussfähigkeit fest. 
Änderungen zur Tagesordnung werden nicht beantragt. 
 

 
3. Mitteilungen und Anfragen 

 
3.1 Ortsbeirat Katzenfurt 

 
Bürgermeister Mock teilt mit, das der Ortsbeirat Katzenfurt nach dem Rücktritt von Stephan 
Clößner eine neue Vorsitzende und neue stellvertretende Vorsitzende gewählt habe. Er gratuliert 
Frau Karin Stopperka zur Wahl als neue Ortsvorsteherin in Katzenfurt und Frau Eva Schlagbaum-
Breunig als deren Stellvertreterin. 
 

 
3.2 Unterbringung Geflüchteter 

 
Bürgermeister Mock führt aus, dass man heute die Mitteilung bekommen habe, dass in der 
nächsten Woche am Donnerstag und Freitag insgesamt 38 Personen aus elf Nationen in die 
Flüchtlingsunterkunft in Katzenfurt eingewiesen würden. Er verliest die Nationalitäten vor. 
Mitarbeiter der Gemeindeverwaltung und Flüchtlingshelfer seien vor Ort um die Personen 
einzuweisen. 
 
Gemeindevertreter Tobias Bell fragt an, wie man sich konkret die Arbeit der beiden 
Flüchtlingshelfer vorstelle und wie geplant sei, die Flüchtlinge vor Ort zu begleiten. 
 
Bürgermeister Mock entgegnet, dass er für den 2. November 2023 zu einem Flüchtlingsgipfel alle 
Haupt-und ehrenamtlichen Helfer eingeladen habe um die Arbeit zu koordinieren. Er habe 
konkrete Angebote von Personen erhalten, die in diesem Bereich aktiv unterstützen wollten. 
 
Gemeindevertreter Tobias Bell fragt nach dem Ablauf und der Einteilung der beiden 
Flüchtlingshelfer erneut nach. 
 
Bürgermeister Mock entgegnet, dass eine Person nicht immer verfügbar sei, da dieser noch eine 
andere Tätigkeit ausübe und die andere Person einen Deutschkurs absolvierte. Beide würden aber 
die Gemeinde Ehringshausen unterstützen und deckten einen großen Sprachraum ab. Die 
ehrenamtlichen Helfer würden im Rahmen eines Minijobs abgerechnet. 
 
Gemeindevertreter Tobias Bell hakt erneut nach, wie die Mitarbeiter konkret eingesetzt würden 
und welche Aufgaben zugeteilt wurden. 
 
Bürgermeister Mock entgegnet, dass die Personen auf Anforderung des Rathauses eingesetzt 
würden. 
 
Gemeindevertreter Rill führt aus, dass bei der nächsten Zuteilung der Standort Katzenfurt voll 
belegt sei. Er fragt an, wie es dann in der Sache weitergehe. 
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Bürgermeister Mock entgegnet, dass er dies mit dem Gemeindevorstand in der nächsten Sitzung 
besprechen werde. 
 
Gemeindevertreter Rill verweist auf den Wahlerfolg der „Alternative für Deutschland“ und regt an, 
intensiv nach anderen Möglichkeiten einer Unterbringung zu suchen. 
 
Bürgermeister Mock entgegnet, dass man bevorzugt einen anderen Standort favorisieren sollte. 
Ein Zelt mit 250 Personen Ehringshausen könne er sich nicht auch nicht vorstellen. 
 
Gemeindevertreter Tobias Bell fragt an, ob es eine Aufforderung seitens des Lahn-Dill-Kreises 
gäbe weitere Standorte in Ehringshausen zu schaffen. 
 
Bürgermeister Mock antwortet, dass es eine allgemeine Botschaft gäbe weitere Standorte 
anzubieten - eine konkrete Aufforderung liege jedoch nicht vor. 
 
Gemeindevertreter Koch fragt an, ob die Kapazitäten der beiden Minijobs für die Betreuung 
ausreichend seien und fragt die Vertreter der CDU-Fraktion wie diese dazu stehen. 
 
Bürgermeister Mock entgegnet, dass die ehrenamtlichen Stunden nicht ausreichend seien, man 
sich aber eine gute Unterstützung durch externe Helfer verspreche. Hier müsse man abwarten, wie 
die sich entwickle und bei Bedarf nachsteuern. 
 
Gemeindevertreter Tobias Bell erläutert, dass sich seine Anfrage auf die arbeitstägliche Einteilung 
und deren Organisation bezogen habe. 
 
Gemeindevertreter Bender führt aus, dass man flexibel sei und dadurch auf neue Erkenntnisse 
reagieren könne. 
 
 

 
3.3 Solarpark 

 
Gemeindevertreter Herbel erinnert an den CDU Antrag aus dem Jahr 2021 hinsichtlich der 
Umsetzung eines Solarparks. Hierfür sein Mittel in Höhe von 20.000 € eingestellt worden. 
 
Bürgermeister Mock entgegnet, dass die Gelder vorerst nicht benötigt würden. Man habe mit zwei 
Anbietern gesprochen, die selbst Flächen eruieren wollten. Nachdem dies abgeschlossen sei, 
wollten diese wieder auf die Gemeinde zukommen. 
 

 
3.4 Kompass-Kommune 

 
Gemeindevertreter Bender fragt an, inwieweit die Angelegenheit als „Kompass-Kommune" 
fortgeschritten sei. 
 
Bürgermeister Mock führt aus, dass man eine Auftaktveranstaltung für Mitte November terminiert 
hatte. Aktuell sollte aber zunächst der Präventionsrat aktiviert werden. In diesem Zusammenhang 
soll auch der Antrag „Besser zur Schule“ mit bearbeitet werden. Gemeinsam mit dem 
Präventionsrat wolle man dann eine Sicherheitskonferenz einberufen. 
 

 
3.5 Baugebiet Zehnetfrei 

 
Gemeindevertreter Werkmeister fragt an, inwieweit die Entwicklung des Baugebietes Zehnetfrei 
fortgeschritten sei. 
 
Bürgermeister Mock führt aus, dass am kommenden Montag der Gemeindevorstand hierüber 
beraten werde. Das Thema sei dann im November auf der Tagesordnung der 
Gemeindevertretung. 
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3.6 Fußweg Daubhausen/Katzenfurt 

 
Gemeindevertreterin Welsch fragt an, inwieweit der Fußweg von Katzenfurt nach Daubhausen in 
der Umsetzung sei. 
 
Bürgermeister Mock führt aus, dass das Projekt aktuell brach liege und auch in diesem Jahr nicht 
mehr verwirklicht werden könne. 
 
Auf Nachfrage führt der Bürgermeister aus, dass man derzeit nach einem Planer suche, da der 
bisherige Planer nichts mehr für die Gemeinde Ehringshausen umsetzen wolle. 
 

 
4. Einbringung Nachtragshaushalt 2023 

 
Auf die anliegende Rede der Einbringung des Nachtrages wird verwiesen. 
 
Der Vorsitzende, Rainer Bell, bittet die Anwesenden mögliche Änderungsanträge zeitnah 
einzubringen, damit diese noch spätestens in den Ausschusssitzungen vorliegen und beraten 
werden können. 
 

 
5. „E-Bikes für Ehringshausen“ VL-131/2023 

 
Gemeindevertreter Herbel führt für die CDU-Fraktion aus, dass diese den Antrag ablehnen werde, 
da zu viele Fragen, was die konkrete Umsetzung betreffe, offengeblieben seien. Auch sei der 
Aufwand etc. nicht transparent dargestellt. 
 
Gemeindevertreter Koch entgegnet, dass er dies nicht nachvollziehen könne, da in der 
Ausschusssitzung genügend Gelegenheit gewesen wäre, die Fragen zu stellen. 
 
Gemeindevertreter Herbel entgegnet, dass die CDU-Fraktion diese Fragen in den 
Ausschusssitzungen gestellt, aber keine Antworten erhalten habe. 
 
Gemeindevertreter Koch führt aus, dass man knapp 100.000 € investierte und mit einer Förderung 
von 90 % rechnen könne. Es gebe Paten, die sich um die Angelegenheit kümmerten und daher 
empfehle er eine Zustimmung. Nach der Umsetzung des Antrages werde dies dazu führen, dass in 
Ehringshausen andere Mobilitätsformen außerhalb des Autos gefördert würden. Es sei zwar 
richtig, dass die Paten die Fahrräder selbst nutzen könnten, allerdings müssten diese sich auch 
darum kümmern. Das Projekt sei auch kein Neuland, weil die Gemeinde Ehringshausen auf die 
Erfahrung der Gemeinde Sinn zurückgreifen könne. 
 
Gemeindevertreter Kunz führt aus, dass der Antrag in der FWG Fraktion zu vielen Diskussionen 
geführt habe und man zunächst die Ausschusssitzungen zur Entscheidungsfindung abgewartet 
habe. Wichtig sei, dass durch die jetzige Förderung andere Förderprojekte nicht aus diesem Grund 
ausgeschlossen werden könnten. Ganz wichtig sei auch, dass die Verwaltung so wenig wie 
möglich damit zu tun haben sollte. Die Vermietung der Räder soll über die Plattform von der 
Gemeinde Sinn „laufen“ - hier wolle die Gemeinde Sinn kostenlos unterstützen. 
 
Der Fraktion sei bewusst, dass auch die 90 % Zuschuss Steuergeld seien. Würde die Gemeinde 
Ehringshausen nicht die Gelder aus dem Topf bekommen dann würden diese anderweitig zugeteilt 
und daher ergebe sich auch kein Spareffekt. 5000 € jährlich seien ein überschaubarer Betrag. In 
der nächsten Sitzung müsste über den Aktionsplan abgestimmt und dazu noch rechtliche Fragen 
ausgeräumt werden. 
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Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt die Anschaffung eines Fahrradfuhrparkes als Verleihsystem zur 
Förderung des Radverkehrs in der beantragten Form.  
 
Abstimmungsergebnis: 
16 Ja-Stimme(n), 10 Gegenstimme(n), 0 Stimmenthaltung(en) 
 
Beschluss: 
Der Gemeindevorstand wird beauftragt, einen Aktionsplan für die Gemeinde Ehringshausen als 
Klima-Kommune zu erarbeiten und in der nächsten Sitzung der Gemeindevertretung im November 
vorzulegen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
25 Ja-Stimme(n), 1 Gegenstimme(n), 0 Stimmenthaltung(en) 
 

 
6. Bebauungsplan OT Dreisbach Nr. 3 „Auf dem Kirchenacker II“, 1. 

Änderung; Satzungsbeschluss 
VL-144/2023 

 
Beschluss: 
Die Gemeindevertretung nimmt zur Kenntnis, dass im Rahmen der Öffentlichkeitsbeteiligung 
nach § 13 in Verbindung mit § 3 Abs. 2 BauGB keine Stellungnahmen abgegeben wurden. 
 

1. Die in der Anlage befindlichen Beschlussempfehlungen zu dem im Rahmen der 
Beteiligung der Behörden und sonstigen Träger öffentlicher Belange eingegangenen 
Hinweise (§ 13, § 4 Abs. 2 BauGB) werden als Stellungnahmen der Gemeinde 
Ehringshausen beschlossen. 
 

2. Der Bau-, Umwelt- und Verkehrsausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung zu 
beschließen, den Entwurf des Bebauungsplans OT Dreisbach Nr. 3 „Auf dem 
Kirchenacker II“ 1. Änderung - bestehend aus der Planzeichnung und textlichen 
Festsetzungen, gemäß § 10 Baugesetzbuch als Satzung. Die Begründung wird gebilligt. 

 
3. Die in den Bebauungsplan aufgenommenen bauordnungsrechtlichen Festsetzungen 

(Gestaltungssatzung, Festsetzung gem. § 9 Abs. 4 Baugesetzbuch i.V.m. § 91 
Hessische Bauordnung) werden als Satzung gem. § 5 HGO beschlossen. 
 

Übersichtskarte: 
Lage des Geltungsbereichs des Bebauungsplans Nr. 3 „Auf dem Kirchenacker II“, 1. Änderung 
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Abstimmungsergebnis: 
Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 
 

 
7. Interkommunale Zusammenarbeit Atemschutz VL-142/2023 

 
Bürgermeister Mock führt aus, dass sich die zehn Kommunen bereits vor drei Jahren zur 
Zusammenarbeit verpflichtet hätten. Allerdings benötige das Innenministerium für die Förderung 
entsprechende Beschlüsse der Gemeindevertretung. Diese müssten nun nachgeholt werden. 
 
Der Vorsitzende regt an, die entsprechenden Namen im Vertrag zu aktualisieren. 
 
Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, dem Vertrag über die interkommunale Zusammenarbeit bei 
der Erfüllung von Aufgaben nach dem HBKG im Bereich der Beschaffung und Wartung in der 
beigefügten Fassung zuzustimmen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 
 
8. Netzersatzanlagen kritische Infrastruktur VL-143/2023 

 
Gemeindevertreter Tobias Bell erinnert, dass für die kritische Infrastruktur 95.000 € bereitgestellt 
worden seien. Nunmehr stehe der Vorschlag im Raum Stromaggregate für verschiedene Standorte 
zu beschaffen. Außerdem gelte es für den Ortsteil Niederlemp im Dorfgemeinschaftshaus eine 
Wärmeinsel einzurichten und die Stromversorgung aufrecht zu erhalten. 
 
Bürgermeister Mock berichtet, dass der Gemeindevorstand zwei entsprechende Aggregate habe 
anschaffen wollen. Im Energiebeirat sei berichtet worden, dass die Gasspeicher aktuell zu 97 % 
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gefüllt seien. Im Bereich des Stromnetzes dürfe man hinsichtlich eigener Anstrengungen nicht 
nachlassen. 
 
Gemeindevertreter Emmelius definiert den Begriff der „Kritische Infrastrukturen“. Die Gemeinde 
Ehringshausen sei in einer besonderen Pflicht um Schaden abzuwenden und habe Vorkehrungen 
zum Wohle ihrer Bürgerinnen und Bürger zu treffen. Falle der Strom großflächig und für längere 
Zeit aus, könnten die Trinkwasser- und Lebensmittelversorgung zusammenbrechen und 
Telefonnetze ausfallen. Zudem wäre die Kranken- und Notfallversorgung gefährdet. Fielen 
Tankstellen aus, wären auch Einsatzfahrzeuge direkt betroffen. Das Thema der Verbesserung der 
Kritischen Infrastruktur sei im Laufe des Jahres in der Verwaltungsspitze nicht mit der Motivation 
angegangen worden, wie man sich das gewünscht hätte. Es liege kein Konzept vor um eine 
inhaltliche Diskussion zu führen und die kritische Infrastruktur zu verbessern. Die Bevölkerung zu 
sensibilisieren sei Aufgabe von Politik und Verwaltung.  
 
Er habe am Montag in der Haupt- und Finanzausschusssitzung beantragt, den Sperrvermerk in 
voller Höhe von 95.000 Euro aufzuheben. Damit verbunden seien Beschaffungen für die 
Vorhaltung von Kraftstoffen, Stromversorgung und Heizungen. Die Politik habe die Notwendigkeit 
und Dringlichkeit die kritische Infrastruktur in Ehringshausen zu verbessern erkannt und 
unterstütze sehr gerne, nun sei es an der Verwaltungsspitze dieses Angebot anzunehmen und 
nicht mehr unnötige Zeit verstreichen zu lassen. Der Beschluss sei nur ein Startschuss – nun 
brauche es eine klare Linie seitens des Bürgermeisters, der in der Angelegenheit voran gehen 
müsse.  
 
Gemeindevertreter Tobias Bell schließt sich seinem Vorredner in allen Punkten vollinhaltlich an. 
Mit der Aufhebung werde dem Antrag der CDU-Fraktion Rechnung getragen. Er hoffe, dass man 
die Anschaffungen nie einsetzen müsse. Es zeige sich wiederholt, dass Vorgaben der Politik nicht 
umgesetzt würden und Dinge aus Januar erst jetzt die Tagesordnung erreichten. Die 
Gemeindevertretung gebe Geld frei, damit Organisationen arbeiten könnten. Das jetzige Thema 
unterscheidet sich erheblich von der Bedeutung her vom Thema der e-bikes von vorhin. 
 
Er dankt Gemeindevertreter Emmelius für dessen gute und umfangreiche Vorarbeit. 
 
 
Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, den Sperrvermerk der Investition „Anschaffung bewegliche 
Sachen der kritischen Infrastruktur“ in voller Höhe aufzuheben. Aus den Mitteln sollen 4 
Netzersatzanlagen, 4 Öl-Heizgeräte sowie 5 mobile Tankstellen angeschafft werden. Im Nachtrag 
werden zusätzliche Mittel, sofern benötigt, bereitgestellt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 
 
 
 
Vorsitzender der Gemeindevertretung Rainer Bell schließt die Sitzung der Gemeindevertretung der 
Gemeinde Ehringshausen um 20:07 Uhr und bedankt sich bei den Mitgliedern für Ihre Teilnahme. 
 
 
 
Ehringshausen, 26.10.2023 
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Vorsitzender der 
Gemeindevertretung 

 Schriftführer 

Rainer Bell  Daniel Regel 
 

 



Übersicht aller Anträge der Fraktionen sowie der Ortsbeiräte                                                  Stand: 26.10.2023
KW = "künftig wegfallend", ab der nächsten Ausfertigung wird dieser Antrag in die Archivliste verschoben, er ist nur noch einmal deklaratorisch enthalten

Nr./WP

023/18.

GemVert

022/18.

GemVert

021/18.

GemVert

GemVert

020/18.

GemVert

019/18.

GemVert

Ehringshäuser Programm: Neues Leben in alten Gemäuern Antrag der SPD-Fraktion vom 18.09.2022

Fortentwicklung der Städtebaulichen Rahmenplanung Innenbereich Ehringshausen Antrag der SPD-Fraktion vom 18.09.2022

>> "Die Gemeindevertretung beschließt, den Antrag der SPD-Fraktion vom 18. September 2022 „Fortentwicklung der Städtebaulichen Rahmenplanung Innenbereich Ehringshausen“ zur 

weiteren Beratung in den Haupt - und Finanzausschuss und den Bau-, Umwelt- und Verkehrsausschuss zu verweisen."                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              

(aus Sitzung 13./18.WP - 20.10.22 - TOP 6 - einstimmig)                                                                                                                                                                                                                                                                                                                            

>> "7. Fortentwicklung der städtebaulichen Rahmenplanung Innenbereich Ehringshausen: Marc-Sven Werkmeister informiert über einen Antrag der SPD-Fraktion in der 

Gemeindevertretung. Er schlägt vor, den Ortsbeirat bei den Planungen mit einzubinden. 3 Mitglieder des Ortsbeirates haben sich bereits in der letzten Sitzung bereiterklärt bei dem 

städtebaulichen Konzept der Gemeinde mitzuwirken. Diese Information soll an die verschiedenen Ausschüsse weitergegeben werden damit die Mitglieder des Ortsbeirates

rechtzeitig ihre Ideen mit einbringen können." (aus 10. Sitzung /18.WP - Ortsbeirat Ehringshausen - TOP 7)                                                                                                                                                                 

>> "Die Gemeindevertretung beschließt, auf Änderungsantrag der SPD-Fraktion (Nr.14), folgende Änderung im Ergebnishaushalt: Einstellung eines Aufwandes in Höhe von 25.000,- € für die 

städtebauliche Rahmenplanung des Innenbereichs." (aus Sitzung 15./18.WP - 26.01.23 - TOP 5 - J:24; N:1; E:0)                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 

>> "Der Gemeindevorstand beschließt, unter dem Dach des Bau-, Umwelt- und Verkehrsausschusses und der weiteren Beteiligung von Vertretern/-innen des Gemeindevorstandes, des 

Ortsbeirates und weiterer sachkundiger Gäste eine Findungskommission zu bilden. Diese soll unter der Moderation von Herrn Richter erfolgen und

einen Ausgabendeckel von bis zu 2.500,- € erhalten."  (aus Sitzung 48./18.WP - 08.05.23 - TOP 7 - einstimmig)

Status: Der Antrag befindet sich noch im Geschäftsgang / Gelder für 2023 sind eingestellt / Thema war TOP des Bau-, Umwelt- und Verkehrsausschusses - 16. Sitzung/18. WP 

am Montag, 12.06.2023 / Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung den Beschluss des Vorstandes vom 08.05.2023 / Die Beigeordneten Stefan Arch, Hartmut 

Hubert und Toni Clößner erklären ihre Bereitschaft in der Findungskommission mitzuwirken; Erstes Gespräch mit Planungsbüro hat stattgefunden

Errichtung eines Kinderspielplatzes in Katzenfurt Antrag der CDU-Fraktion vom 01.10.2022

>> "Die Gemeindevertretung beschließt, den Antrag der CDU-Fraktion vom 1. Oktober 2022 „Errichtung eines Kinderspielplatzes in Katzenfurt“ zur weiteren Beratung in den Haupt - und 

Finanzausschuss und den Sozial-, Kultur- und Sportausschuss zu verweisen."                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              

(aus Sitzung 13./18.WP - 20.10.22 - TOP 7 - einstimmig)                                                                                                                                                                                                                                                              

>> "Die Gemeindevertretung beschließt, auf Änderungsantrag der Ausschüsse der Gemeindevertretung (Nr.1), folgende Änderung bei den Investitionen: Einstellung einer Auszahlung von 

50.000,- € für Spielgeräte des Spielplatzes Katzenfurt (0604-01A). " (aus Sitzung 15./18.WP - 26.01.23 - TOP 5 - einstimmig)  

Status: Der Antrag befindet sich noch im Geschäftsgang …Ergänzungsantrag der FWG vom 17.07.2023 von der Gemeindevertretung beschlossen: neue Standortsuche

Anträge

Teil 1 - Anträge der Fraktionen der Gemeindevertretung

>> "Die Gemeindevertretung beschließt, den Antrag der SPD-Fraktion vom 18. September 2022 „Ehringshäuser Programm: Neues Leben in alten Gemäuern“ zur weiteren Beratung in den 

Haupt - und Finanzausschuss, den Bau-, Umwelt- und Verkehrsausschuss und den Sozial-, Kultur- und Sportausschuss zu verweisen."                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              

(aus Sitzung 13./18.WP - 20.10.22 - TOP 5 - einstimmig)                                                                                                                                                                                                                                                                    

>> "Die Gemeindevertretung beschließt, auf Änderungsantrag der SPD-Fraktion (Nr.15), folgende Änderung im Ergebnishaushalt: Einstellung eines Aufwandes in Höhe von 25.000,- € als 

Zuschuss zu "Neues Leben in alten Gemäuern" unter Setzung eines Sperrvermerkes." (aus Sitzung 15./18.WP - 26.01.23 - TOP 5 - J:23; N:2; E:0)

Zusätzliche Bestattungsformen in Ehringshausen Antrag der FWG-Fraktion vom 14.11.2022

Der Antrag wird zunächst zur Beratung in den Gemeindevorstand der Gemeinde Ehringshausen verwiesen. (aus Sitzung 14. / 18. WP - 01.12.22 - TOP 10)                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                         

>>"Der Gemeindevorstand beschließt die bereits getroffene Entscheidung zur Änderung der Kostenfestsetzungen der Gebührenordnung zur Friedhofsordnung in die Neufassung 

einzuarbeiten und darüber hinaus spätestens in der letzten Sitzung des Gemeindevorstandes im März 2023 eine überarbeitete Fassung vorzulegen, damit diese im April 2023 von der 

Gemeindevertretung abschließend verabschiedet werden kann." (aus Sitzung 40./18.WP - 30.01.23 - TOP 4 - mehrheitlich zugestimmt)                                                                                                                                                                                                                                                                                                            

>>Sozial-, Kultur- und Sportausschuss: "Es wird beschlossen, zunächst von einer Änderung der Friedhofsordnung und der Gebührenordnung zur Friedhofsordnung abzusehen. Im 

Zusammenhang mit der Prüfung zur Einführung zusätzlicher Bestattungsformen (Memoriam Garten) wird die Friedhofsordnung und die Gebührenordnung zur Friedhofsordnung 

überarbeitet." (aus Sitzung 15./18.WP - 24.04.23 - TOP 4 - mehrheitlich zugestimmt)          

Status:  mit der Treuhandstelle für Dauergrabpflege Hessen-Thüringen wurde Kontakt aufgenommen

Resolution zum Erhalt bzw. zur Wiederherstellung der Behelfsabfahrt „Behlkopf“ an der A45 als Zufahrt zum Abfallwirtschaftszentrum 

des Lahn-Dill Kreises
Antrag aller Fraktionen vom 00.00.2022

>> "Die Gemeindevertretung beschließt: Das Bundesverkehrsministerium wird mit Nachdruck aufgefordert über den 31.12.2024 hinaus und insbesondere auch nach dem sechsstreifigen 

Ausbau der A45, eine Behelfsabfahrt (Müllabfahrt) in der Höhe des derzeitigen Parkplatzes „Behlkopf“ mit dem Ziel Abfallwirtschaftszentrum des Lahn-Dill Kreises zu erhalten bzw. neu 

herzstellen." (aus Sitzung 14. / 18. WP - 01.12.22 - TOP 11 - einstimmig)

Status: Das Bundesverkehrsministerium wurde schriftlich aufgefordert über den 31.12.2024 hinaus und insbesondere auch nach dem sechsstreifigen Ausbau der A45, eine

Behelfsabfahrt (Müllabfahrt) in der Höhe des derzeitigen Parkplatzes „Behlkopf“ mit dem Ziel Abfallwirtschaftszentrum des Lahn-Dill Kreises zu erhalten bzw. neu herzstellen. Nachrichtlich 

ging das Schreiben an: Hessisches Ministerium für Wirtschaft, Energie, Verkehr und Wohnen / Kreisausschuss des Lahn-Dill Kreises / Magistrat der Stadt Aßlar

Ergänzungsantrag vom 17.07.2023 - neue Standortsuche; Status: Verwaltung eruiert die alternativen Standortvorschläge



Nr./WP Anträge

Teil 1 - Anträge der Fraktionen der Gemeindevertretung

Resolution zum Erhalt bzw. zur Wiederherstellung der Behelfsabfahrt „Behlkopf“ an der A45 als Zufahrt zum Abfallwirtschaftszentrum 

des Lahn-Dill Kreises
Antrag aller Fraktionen vom 00.00.2022

018/18.

GemVert

017/18.

GemVert

016/18.

GemVert

014/18.

GemVert

012/18.

GemVert

010/18.

GemVert

002/18.

GemVert

>> "Die Gemeindevertretung beschließt, der Gemeindevorstand wird beauftragt, bis zum 31.12.2022 zu prüfen, ob über den Rampen der Bahnhofsunterführung Ehringshausen mit 

Photovoltaik ausgestatte Dächer installiert werden können."                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              

(aus Sitzung 11./18.WP - 21.07.22 - TOP 11 - einstimmig)

Status: Der Antrag befindet sich noch im Geschäftsgang

Verkehrssicherheit in Ehringshausen erhöhen - ruhenden Verkehr an Hauptstraßen sichern Antrag der SPD-Fraktion vom 05.06.2022

>> "Die Gemeindevertretung beschließt, den SPD Antrag vom 05.06.2022 „Verkehrssicherheit in Ehringshausen erhöhen - ruhenden Verkehr an Hauptstraßen sichern“ zunächst zur 

Beratung und Beschlussfassung in den Bau-, Umwelt- und Verkehrsausschuss zu verweisen."                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              

(aus Sitzung 11./18.WP - 21.07.22 - TOP 12 - einstimmig)

Status: in Abstimmung mit den Ortsbeiräten Ehringshausen und Katzenfurt erledigt

Unterführung am Bahnhof mit einem Solardach ausstatten Antrag der SPD-Fraktion vom 05.06.2022

Freiflächenphotovoltaikanlage / Solarpark Antrag der CDU-Fraktion vom 30.11.2021

>> "Die Gemeindevertretung beschließt, den Antrag der CDU-Fraktion vom 30.11.2021 „Freiflächenphotovoltaikanlage / Solarpark“ zunächst zur Vorberatung in den Bau-, Umwelt- und 

Verkehrsausschuss zu verweisen."   (aus Sitzung 6./18.WP - 16.12.21 - TOP 14 - einstimmig)                                                                                                                                                               >> "Die 

Gemeindevertretung beschließt, auf Änderungsantrag der Fraktion Bündnis90 die Grünen (Nr.20), folgende Änderung bei den Investitionen: Einstellung einer Auszahlung in Höhe von 

30.000,- € für Planungskosten für die Errichtung von Photovoltaikanlagen auf geeigneten, gemeindeeigenen Gebäuden et cetera. " (aus Sitzung 15./18.WP - 26.01.23 - TOP 5 - einstimmig)

Status: Der Antrag befindet sich noch im Geschäftsgang / Gelder für 2023 sind eingestellt / Bürgermeister Mock bestätigt ein Gespräch mit einem Entwickler solcher Flächen. Man habe 

mehrere Flächen in Augenschein genommen. Leider falle die beste Fläche dem Autobahnausbau zum Opfer. Man untersuche aber noch andere Flächen (Aussage vom 15.06.2023 

Vertretung TOP 3i).

Einsatz von Photovoltaikanlagen (PV) auf gemeindeeigenen Liegenschaften - Prüfantrag Antrag der SPD-Fraktion vom 30.11.2021

>> "Die Gemeindevertretung beschließt den Antrag der SPD-Fraktion vom 30.11.2021 „Einsatz von Photovoltaikanlagen (PV) auf gemeindeeigenen Liegenschaften - Prüfantrag“ zunächst 

zur Vorberatung in den Bau-, Umwelt- und Verkehrsausschuss zu verweisen."        (aus Sitzung 6./18.WP - 16.12.21 - TOP 16 - einstimmig)                                                                                 >> 

"Die Gemeindevertretung beschließt, auf Änderungsantrag der Fraktion Bündnis90 die Grünen (Nr.20), folgende Änderung bei den Investitionen: Einstellung einer Auszahlung in Höhe von 

30.000,- € für Planungskosten für die Errichtung von Photovoltaikanlagen auf geeigneten, gemeindeeigenen Gebäuden et cetera. " (aus Sitzung 15./18.WP - 26.01.23 - TOP 5 - einstimmig)

Status: Der Antrag befindet sich noch im Geschäftsgang/ Gelder für 2023 sind eingestellt

>> "Die Gemeindevertretung beschließt: Der Bau-, Umwelt- und Verkehrsausschuss wird beauftragt zu prüfen, ob entsprechend den Spendenmöglichkeiten bei Hessen-Forst auch für den 

Gemeindewald die Möglichkeit für private Dritte eröffnet werden kann, für Aufforstungsprojekte zu spenden oder zu unterstützen."                                                                                                                                                                  

(aus Sitzung 2./18.WP - 27.05.21 - TOP 15 - einstimmig)

Änderung der Friedhofsgebührenordnung Antrag der CDU-Fraktion vom 20.01.2022

>> "Die Gemeindevertretung beschließt, dass der TOP „Antrag der CDU-Fraktion vom 20.01.2022; Änderung der Friedhofsgebührenordnung“ zunächst zur Beratung und Beschlussfassung 

dort in den Haupt- und Finanzausschuss sowie den Sozial-, Kultur- und Sportausschuss verwiesen wird."                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                        

(aus Sitzung 8./18.WP - 10.03.22 - TOP 12 - einstimmig)

Folgenutzung Märkte Antrag der SPD-Fraktion vom 23.02.2022

>> "Die Gemeindevertretung beschließt, der Gemeindevorstand wird beauftragt bis zum 31.12.2022 der Gemeindevertretung einen Bericht über mögliche Folgenutzungen des Geländes 

des aktuellen REWE Markts und des aktuellen LIDL Marktes vorzulegen. In diesem Bericht werden vor allem folgende Fragen beantwortet:

 1. Was plant der/die Eigentümer/in nach dem Auszug des REWE bzw. LIDL Marktes?

 2. Was planen die Nachbarn des aktuellen REWE Marktes, das Krankenhaus und das Ärztehaus? Sind bauliche Veränderungen geplant?

 3. Wäre eine Nutzung der derzeitigen REWE Parkplätze als Parkplatz für die anliegenden Einrichtungen (Krankenhaus und Ärztehaus) möglich?

 4. Ist der Erlass einer Veränderungssperre aus Sicht des Vorstands sinnvoll, damit die Gemeinde Einfluss auf die zukünftigen Entwicklungen nehmen kann?

 5. Welche Folgenutzungen sind grundsätzlich vor dem Hintergrund der Regionalplanung denkbar?"                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              

(aus Sitzung 8./18.WP - 10.03.22 - TOP 14 - einstimmig)

Prüfantrag Baumspenden im Gemeindewald Antrag der SPD-Fraktion vom 27.02.2021

Status: Der Antrag befindet sich noch im Geschäftsgang/ Gelder für 2023 sind eingestellt

Status: Der Antrag befindet sich noch im Geschäftsgang / Fristsetzung noch nicht ausgeschöpft / Mitteilung des BGM dazu in der GemVertr am 09.06.2022 unter TOP 3h: >>Nach 

entsprechender Prüfung und Klärung könne man weiter ganz klar sagen: “An der Stelle des bisherigen REWE-Marktes wird nach dessen Umzug kein neuer Lebensmittelmarkt mehr 

stehen.“ Der Bedarf, den man für Ehringshausen errechne, lasse dies nicht mehr zu. Natürlich habe man ein Interesse an mehr Parkplätzen dort, aber man habe eben auch nur begrenzte 

Einflussmöglichkeiten.<< 

Status: Das Thema ist inhaltlich mittlerweile verknüpft mit dem Antrag 022/18. - aktuelles dort ^^



Nr./WP Anträge

Teil 1 - Anträge der Fraktionen der Gemeindevertretung

Resolution zum Erhalt bzw. zur Wiederherstellung der Behelfsabfahrt „Behlkopf“ an der A45 als Zufahrt zum Abfallwirtschaftszentrum 

des Lahn-Dill Kreises
Antrag aller Fraktionen vom 00.00.2022

001/18.

GemVert

044/17.

GemVert

040/17.

GemVert

025/17.

GemVert

020/18.

GemVert

020/18.

GemVert

020/18.

GemVert

Status: Der Antrag befindet sich noch im Geschäftsgang / Revierförster hat im Ausschuss hierzu berichtet / kein Beschluss gefasst / Umsetzung wird als problematisch bewertet / die 

antragstellende Fraktion berät weiterhin über das Fortbestehen des gestellten Antrags ...

>> "Antrag auf Schaffung der Voraussetzungen für die Ansiedlung von Industrie und Gewerbe südlich der Autobahnanschlussstelle wird an den Haupt- und Finanzausschuss sowie den Bau-, 

Verkehrs- und Umweltausschuss verwiesen."                                                                                                                                                                                                                                                                                                              

(aus Sitzung 27./17.WP - 21.03.19 - TOP 8 - einstimmig)

Industrie- und Gewerbeansiedlung in Ehringshausen Antrag der CDU-Fraktion vom 04.03.2019

>> "Die Gemeindevertretung beschließt den Antrag der FWG-Fraktion vom 12. Januar 2021 zur inhaltlichen Beratung und dem Beschluss zum weiteren Verfahren an den Bau-, Verkehrs- 

und Umweltausschuss zu verweisen."  (aus Sitzung 42./17.WP - 28.01.21 - TOP 8 - einstimmig)

Status: Der Antrag befindet sich noch im Geschäftsgang / bis zum 28.06.2023 in keiner weiteren Sitzung beraten

Status: Der Antrag befindet sich noch im Geschäftsgang / die Entwurfserstellung im Fachamt läuft bereits / Gespräche aller Beteiligten 31.05.2021 / Auswertung läuft / Vorgang zur finalen 

Prüfung beim Bürgermeister / 2tes Treffen am 12.10.2021 / direkter Dialog in kleinem Ortsteil mit Akteuren vor Ort / Bildung einer Grundlage hierdurch und Aufarbeitung dessen bis Ende 

2021 / Abstimmung mit OBs läuft, siehe Mitteilung BGM in Gemeindevertretung vom 27.01.2022 TOP 3 c) im Detail / Thema wurde im OB Breitenbach am 05.04.2022 erstmals 

angesprochen / War Thema am 07.06.2022 im Bau-, Umwelt- und Verkehrsausschuss unter TOP 4.9 / der BGM gehe als nächstes mit dem nun vorliegenden Plan des Landwirtes Frank 

Bauer in den Ortsbeirat / wird im Ortsbeirat nochmals vorgestellt

Nutzung und Pflege der Feldwege und Wegränder; Erarbeitung einer Feldwegesatzung Antrag der CDU-Fraktion vom 14.09.2020

>> "Die Gemeindevertretung beschließt: Der Gemeindevorstand wird beauftragt zu prüfen, welche Bushaltestellen in der Gemeinde Ehringshausen sich für einen barrierefreien Umbau 

bzw. Ausbau eigenen. Ein entsprechender Bericht soll bis zum Herbst dieses Jahres im Fachausschuss erfolgen. Der Gemeindevorstand wird weiter beauftragt zu prüfen, welche 

Bushaltestellen, nach einer vorzunehmenden Priorisierung in den nächsten Jahren umgebaut werden sollen und in welchem Umfang Zuschüsse für die anfallenden Kosten beantragt 

werden können."   (aus Sitzung 2./18.WP - 27.05.21 - TOP 14 - einstimmig)                           

Status: Der Antrag befindet sich noch im Geschäftsgang / es fanden unter Beteiligung des VWDL und HessenMobil mehrere Ortstermine statt / eine Umsetzung ist aber oft sehr 

problematisch, da die Förderrichtlinien ganz klare Größen- und Gestaltungsvorgaben machen / diese können in teilweise über viele Jahrzehnte gewachenen Straßen- und Wohnstrukturen 

oft nicht eingehalten werden (Straßenbreite, Gehwegbreite, nötige Länge, Lage, et cetera ....) / In 2024 soll die Gemeinde mit Ausbauarbeiten beginnen. Haushaltsmittel sollen hierfür 

bereitgestellt werden (Mitteilungsvorlage MI-4/2023 kam in 40. Sitzung / 18. WP dem Gemeindevorstand am 30.01.2023 zur Kenntnis)

>> "Die Gemeindevertretung beschließt: Der Gemeindevorstand wird beauftragt bis Mitte 2021 eine Feldwegesatzung für die Gemeinde Ehringshausen zu erarbeiten. Basierend auf 

existierenden Mustersatzungen stimmt er diese mit dem Naturschutzring Ehringshausen (NRE), den Ortslandwirten und den Ortsbeiräten ab, und legt sie der Gemeindevertretung bis 

spätestens Ende Mai 2021 zur Beratung und Beschlussfassung vor."   (aus Sitzung 40./17.WP - 01.10.20 - TOP 6.1 - einstimmig)

Energiewende bedeutet auch Verkehrswende; Klimaschutz entscheidet sich vor Ort Antrag der FWG-Fraktion vom 12.01.2021

E-Bikes für Ehringshausen Antrag der SPD-Fraktion vom 06.07.2023

>> Anschaffung eines Fahrradpools von E-Bikes für Ehringshausen mit u.a. Fördermitteln

Status: Gemeindevertretung hat für die Anschaffung gestimmt - Aktionsplan soll im November 2023 beschlossen werden

Änderung des Bebauungsplanes OT Kölschhausen Nr. 3 "In der Bitz" Antrag der FWG-Fraktion vom 26.06.2023

>> Bebauungsplanänderung soll eingeleitet werden…

Status: Der Antrag befindet sich  im Geschäftsgang - privater Eigentümer ist tätig geworden

>> Prüfung der Teilnahme an dem Beratungs- und Qualifizierungsprogramm "Besser zur Schule"                                                                                                                                                                                                                                                                                                              

(aus Sitzung 27./17.WP - 21.03.19 - TOP 8 - einstimmig)

Sicherheitsinitiative "Besser zur Schule" Antrag der CDU-Fraktion vom 30.06.2023

Status:  Termin mit den Akteuren vor Ort in Vorbereitung

Status: Erneute Beteiligung der Gemeinde bei der Entwurfsfassung des Regionalplanes / liegt online vor / Postversandt steht an / 2 Monate Beteiligungsfrist / Bürgermeister stellte vor im 

Bau-, Umwelt- und Verkehrsausschuss am 13.12.2021 - TOP 8 - MI-5/2021 / Regionalplan Mittelhessen am 22.02.2022 im Vorstand, dann in nächster Sitzung der Gemeindevertretung am 

10.03.2022 / Plan wurde auch per SD-Net verteilt / Stellungnahme durch Gemeindevertretung am 10.03.2022 einstimmig abgegeben / es wird eine zweite Offenlegung erwartet

Prüfantrag barrierefreie Bushaltestellen in der Gemeinde Ehringshausen Antrag der CDU-Fraktion vom 26.02.2021



Rede Einbringung Nachtrag 2023 
 
Sehr geehrter Herr Vorsitzender, 
meine Damen und Herren Gemeindevertreter, 
 
der Entwurf des Nachtragshaushaltes 2023 wurde vom 
Gemeindevorstand verabschiedet und wird Ihnen heute zur Beratung 
vorgelegt bzw. ist seit heute Nachmittag im Ratsinformationssystem für 
sie abrufbar. 
 
Eins vorweg, durch den Nachtrag verbessern wir in der Planung unser 
Ergebnis für das Jahr 2023 deutlich. Nichtsdestotrotz sind wir in diesem 
Jahr dazu verpflichtet einen Nachtrag aufzustellen. 
 
Neben Änderungen im Stellenplan wurden Verpflichtungsermächtigungen 
zu Lasten des Jahres 2025 veranschlagt. Dies hat zur Folge das eine 
Änderung der Haushaltsatzung notwendig wurde. 
 
Durch die Verpflichtungsermächtigung sind wir in der Lage bereits in 2023 
benötigte Feuerwehrfahrzeuge, hier handelt es sich um ein MTW für die 
Feuerwehr Mitte und für die Feuerwehr West, zu bestellen.  
 
Die Auslieferung der Fahrzeuge hingegen wird erst in 2025 erfolgen 
können. Ohne diese VE wäre eine Bestellung in 2023 nicht möglich. 
 
 
Unser ordentliches Ergebnis verbessert sich um insgesamt 626.000 €. Wir 
planen somit mit einem Überschuss in Höhe von 655.000 €.  
 
Das Haushaltsvolumen liegt mittlerweile bei rd. 23 Mio. €. 
 
Im Zuge der Beratung werden wir wie gewohnt im Einzelnen die 
Änderungen besprechen.  
 
Neben dem gestiegenen Aufkommen bei der Gewerbesteuer (+400.000 
€) wird das ordentliche Ergebnis durch die nachträgliche Senkung der 
Hebesätze bei der Kreis- und Schulumlage durch den Lahn-Dill-Kreis um 
590.000 € verbessert.  
 
Bei den Finanzerträgen kommt es darüber hinaus zu erhöhten 
Einzahlungen. Hatten wir im letzten Jahr noch Strafzinsen für unsere 
Liquidität zu zahlen, so wird uns diese Liquidität in 2023 nunmehr Zinsen 
von rd. 90.000 € in die Kasse spülen.  
 
 
Da es sich bei den genannten Positionen alleine somit um 
Verbesserungen von rd. 1 Mio. € handelt, ist klar, dass auch auf der 
Aufwandsseite nachgesteuert werden musste. 



 
Hier erfolgen die größten Kostensteigerungen in den Teilhaushalten 
Brand- Zivil und Katastrophenschutz, Wasserversorgung, 
Tageseinrichtungen für Kinder sowie in der Unterhaltung unserer 
kommunalen Liegenschaften. 
 
Neben inflationsbedingt gestiegener Preise sowie die Umsetzung nicht 
vorhersehbarer Maßnahmen sorgt die Flüchtlingssituation zu erhöhten 
Mehraufwendungen. 
 
Im Bereich des Katastrophenschutzes wurden ursprünglich 70.000 € für 
die Flüchtlingskrise veranschlagt. Dieser Ansatz wird nun um 106.000 € 
erhöht.  
 
Hierunter fallen die Kosten der Gemeinde für die Renovierung und 
Ausstattung eigner Liegenschaften aber natürlich auch die 
Mietaufwendungen für die angemieteten Objekte sowie deren 
Ausstattung.  
 
Die Kosten der Flüchtlingsunterkunft für 60 Personen in Katzenfurt, 
welche in den kommenden Tagen bezogen wird, werden in erster Linie 
durch den Lahn-Dill-Kreis übernommen. 
 
An dieser Stelle soll allerdings nicht unerwähnt bleiben, dass die 
Gemeinde Gebühren für die Unterbringung der Flüchtlinge nach dem 
Landesaufnahmegesetz erhält und diese die Aufwendungen deutlich 
abfedern. 
 
Im Bereich der Wasserversorgung kommt es auch zu deutlichen 
Kostensteigerungen.  
 
Hier wurde eine Vielzahl von größeren Unterhaltungsaufwendungen am 
Leitungsnetz notwendig, welche die Aufwendungen um rd. 100.000 € 
erhöhen.  
 
Außerdem kommt es in der Nachkalkulation der Wasser und 
Abwassergebühren zu Fehlbeträgen aus dem Jahr 2022. Dieser wird 
somit, zumindest im Bereich der Wasserversorgung, weiter ansteigen. 
 
Aktuell werden die Wasser- und Abwassergebühren für 2024 kalkuliert. 
Aufgrund der Fehlbeträge aus dem Jahr 2022 sowie der aktuellen 
Hochrechnung für das Jahr 2023 werden wir in der Novembersitzung in 
dieser Runde über steigende Gebühren beraten und abzustimmen haben. 
Die ursprünglich geplanten Personalaufwendungen erwiesen sich trotz 
der seinerzeitig noch offenen Tarifverhandlungen rückblickend als 
auskömmlich.  
 



Der Ergebnisetat sorgt im Finanzhaushalt für einen Überschuss von rd. 
2.3 Mo. €. Diese Mittel dienen neben Zuweisungen und Zuschüssen zur 
Finanzierung unserer geplanten Investitionen.  
 
Unsere Investitionen sind somit ausschließlich durch Eigenmittel und 
Zuweisungen finanziert. Der Nachtragsetat sieht abermals keine 
Darlehensaufnahme vor. 
 
Das Volumen der Investitionen beläuft sich nunmehr auf knapp 5 Mio. €.  
 
Als herausragende Investition ist in 2023 der Kindergartenneubau im 
Baugebiet Borngraben/ Zehnetfrei zu nennen.  
 
Die neuesten Kostenfortschreibungen sehen nunmehr Gesamtkosten von 
rd. 4.6 Mio. € vor.  
 
Mit dem Start in der neuen Einrichtung ist im ersten Halbjahr 2024 zu 
rechnen.  
 
Bis zum heutigen Tage wurden Auszahlungen in Höhe von rd. 2.5 Mio. € 
getätigt. 
 
Aus dem Fördertopf „Kinderbetreuungsfinanzierung“ wurden bislang 
Zuweisungen in Höhe von rd. 1.1 Mio. € abgerufen. In 2024 ist mit einer 
weiteren Zuweisung in Höhe von rd. 400 T€ zu rechnen. 
 
Unsere Großbaustelle in der Austraße liegt derzeit im Zeitplan. Für die 
komplette Erneuerung der Kanalisation, Wasserversorgung sowie den 
Straßenbau sind hier insgesamt 1.7 Mio. € veranschlagt. Die 
Fertigstellung ist im 2. Quartal 2024 vorgesehen.  
 
Darüber hinaus wurden die Ansätze der Investitionen ihrem derzeitigen 
Planungstand sowie den fortgeschriebenen Kostenkalkulationen 
angepasst. 
 
Der komplette, überarbeitete Planwerk sieht zum 31.12.2023 einen 
Liquiditätsüberschuss in Höhe von knapp 1 Mio. € vor.  
 
Der Zahlungsmittelbestand beläuft sich planerisch somit auf rd. 5.2 Mio. € 
zum 31.12.2023. 
 
 
Meine sehr verehrten Damen- und Herren, ich empfehle Ihnen diesen 

Nachtrag zur Beratung in Ihren Fraktionen und stehe mit meiner 

Verwaltung für Fragen gerne zur Verfügung. 

 

Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit. 

 


	Dokumente
	Öffentliche Niederschrift 19.10.2023 Gemeindevertretung der Gemeinde Ehringshausen  (aktualisiert: 22.11.2023)

	Tagesordnungspunkte
	I. öffentliche Sitzung
	3. Mitteilungen und Anfragen
	Antragsübersicht Stand 26.10.2023 (exportiert: 26.10.2023)

	4. Einbringung Nachtragshaushalt 2023
	Rede Einbringung Nachtrag 2023 (exportiert: 26.10.2023)




